

**COMMUNIQUÉ  
DE PRESSE**

**« Ensemble vers la santé durable - pendant et après un cancer - au sein de nos territoires » : un projet pour réfléchir à une prise en compte globale de la santé des patients**

Lyon – octobre 2023 – Comment penser la santé de façon durable quand on a un cancer ? Comment faire pour bien accompagner les personnes atteintes de cancer, et leurs proches, ayant également d'autres pathologies ? Comment aider le patient et lui redonner des clés pour sa santé globale ? Dans le cadre de la 35<sup>e</sup> édition des Entretiens Jacques Cartier, le Centre Léon Bérard et son partenaire l'Université de Sherbrooke – Centre de recherche Charles-Le Moyne (Québec) proposeront un colloque pour répondre à ces questions essentielles.

**Les Entretiens Jacques Cartier (EJC) sont le rendez-vous annuel des acteurs et décideurs d'Auvergne-Rhône-Alpes, du Québec et de la francophonie canadienne. Le colloque « Les multiples chemins de transitions des personnes touchées par le cancer au-delà de l'ancrage territorial : ensemble vers la santé durable » se déroulera le lundi 9 octobre prochain au Centre Léon Bérard (salle Oncora), en partenariat avec l'Université de Sherbrooke - Centre de recherche Charles-Le Moyne.**

Cet évènement est ouvert aux professionnels de santé et également aux patients et à leurs proches, aux associations et aux chercheurs ! L'objectif est de réfléchir sur la santé d'aujourd'hui et de demain et entraîner des nouvelles pistes d'actions pour l'hôpital, ainsi que pour tous les intervenants appelés à intervenir pendant et après la maladie, autour de tables rondes et d'activités en groupe. Les participants réfléchiront collectivement aux actions prometteuses pour s'assurer de transitions harmonieuses tout au long du parcours de la personne en tenant compte de son ancrage territorial et au-delà.

### **[ Que peut-on attendre de ce colloque ? ]**

18 conférenciers resitueront le contexte actuel et présenteront chacun des approches et des outils pour

- accompagner les transitions des personnes touchées par le cancer tout au long de leur parcours pendant et après un cancer ;
- faire équipe et associer tous les acteurs du territoire au profit de la santé durable du patient ;
- suggérer des actions concrètes pour protéger la santé durablement et équitablement au bénéfice des personnes touchées par le cancer.

Chacun a une l'opportunité de partager une initiative visant la qualité et la sécurité des soins aux services des personnes touchées par le cancer ou encore un projet visant la qualité de vie au travail des équipes de soins. À la fin du colloque, les résultats du vote « Coup de cœur » seront dévoilés.

### **[ Les intervenants ]**

**Pr Jean-Yves Blay**, Président d'Unicancer et Directeur général du Centre Léon Bérard,

**Patrick Castel**, Directeur de recherche CNRS - UMR Sciences Po

**Marie-Josée Couval**, intervenante psycho-sociale et responsable régionale (CISSS Montérégie-Centre)

**Géraldine Dall'Aglio Brambilla**, Patiente partenaire, France

**Marine Delaunay**, Cheffe de projet Prévention au Cancéropôle Lyon Auvergne-Rhône-Alpes,

**Touria El Gannouni**, Adjointe à la Mairie du 8<sup>e</sup> arrondissement de Lyon chargée de la santé

**Dre Fadila Farsi**, Directrice du Réseau régional de cancérologie Auvergne-Rhône-Alpes

**Pre Béatrice Fervers**, responsable du Département Prévention Cancer Environnement du Centre Léon Bérard

**Christelle Galvez**, Directrice des soins et des parcours du Centre Léon Bérard,

**Élisa Gélinas-Phaneuf**, Coordinatrice des réseaux de cancérologie (CISSS Montérégie-Centre)

**Pascal Isoard Thomas**, Directeur Général d'ALYNEA

**Sekhria Kaldi**, Directrice du CPTS du 8<sup>e</sup> arrondissement de Lyon

**Zoélie Macaudière**, Cheffe de Chœur

**Anne Miermont**, Secrétaire générale, responsable des partenariats régionaux, Centre Léon Bérard

**Nathalie Moreau**, Directrice du programme cancérologie (CISSS Montérégie-Centre)

**Dre Catherine Prady**, hématologue (CISSS Montérégie-Centre)

**Cloé Rodrigue**, directrice de la recherche au CISSS de la Montérégie-Centre,

**Pre Dominique Tremblay, Professeure titulaire**, Directrice scientifique du Centre de recherche Charles-Le Moyne, Titulaire de la Chaire de recherche sur la qualité et la sécurité des soins aux personnes touchées par le cancer,

**Catherine Wilhelmy**, Patiente partenaire (CIUSS Estrie-CHU de Sherbrooke).

### **Contact presse :**

- **Julie Colomb** - 04 69 85 61 85 – [julie.colomb@lyon.unicancer.fr](mailto:julie.colomb@lyon.unicancer.fr)

## A propos du Centre Léon Bérard, Centre de lutte contre le cancer (CLB)

*Le Centre Léon Bérard est membre du réseau Unicancer qui rassemble 18 Centres de lutte contre le cancer français et un établissement affilié. Il est reconnu comme un pôle de référence régional, national et international de cancérologie.*

*Installé à Lyon, 2e métropole de France, le CLB assure une triple mission de soins, de recherche et d'enseignement, avec la volonté permanente d'accroître la qualité et l'accessibilité aux soins pour les patients atteints de cancer.*

*Il propose sur un seul site tous les examens diagnostiques, les traitements et le suivi de la personne pendant et après la maladie. Il accueille plus de 45 000 patients chaque année en hospitalisation, en consultation ou pour un examen et 6 000 nouvelles tumeurs sont diagnostiquées. Le Centre compte plus de 2 200 salariés dont 280 médecins, 600 chercheurs et 800 soignants.*

*Le continuum soins-recherche est une force du Centre Léon Bérard.*

*Sur son site médecins et chercheurs travaillent en collaboration étroite afin de raccourcir les délais entre les découvertes des laboratoires et leur application aux patients. Ainsi, chaque année, plus de 2000 patients sont inclus dans un des 300 essais cliniques ouverts aux inclusions.*

Site internet: [www.centroleonberard.fr](http://www.centroleonberard.fr)



## À PROPOS DE L'UNIVERSITE DE SHERBROOKE

L'Université de Sherbrooke est au cœur d'un des trois pôles de recherche majeurs du Québec. Reconnue pour son sens de l'innovation, l'UdeS est un partenaire de premier plan des gouvernements supérieurs et régionaux pour favoriser le développement social, culturel et économique. Elle se démarque en outre par la forte croissance de ses activités de recherche au cours des dernières années, ses succès en transfert technologique ainsi que ses initiatives en matière d'entrepreneuriat et d'innovation ouverte en collaboration avec les milieux industriels et sociaux. <https://www.usherbrooke.ca/>

## À PROPOS DU CENTRE DE RECHERCHE CHARLES-LE MOYNE (CR-CLM)

Seul centre de recherche en santé déployé en Montérégie, le Centre de recherche Charles-Le Moyne (CRCLM) est le fruit d'une alliance scientifique, stratégique et administrative entre le CISSS de la Montérégie-Centre (CISSSMC) et l'Université de Sherbrooke (UdeS). Depuis sa création, le CRCLM ne cesse de se développer autour de l'engagement à améliorer l'accès à la santé pour des clientèles spécifiques, majoritairement vulnérables et souvent orphelines.

Le CRCLM structure la recherche en dehors des grands centres au Québec depuis plus de 25 ans.

Véritable levier de transformation des pratiques et de la culture au sein de notre établissement, le CRCLM contribue à mieux appréhender les enjeux d'accès à la santé dans les contextes particuliers. Constitué d'un amalgame de milieux ruraux, suburbains et urbains, le territoire couvert est un laboratoire vivant, unique et idéal offrant aux chercheurs une très grande diversité de participants aux plans géographique, sociodémographique et épidémiologique. Partenaire des acteurs des communautés qu'il sert, le CRCLM sait rassembler les conditions essentielles à la mise en œuvre des connaissances sur le terrain et à l'implantation d'innovations en santé adaptables à différents milieux.

<https://crclm.ca/>

### **À PROPOS DU CANCEROPOLE LYON AUVERGNE RHONE-ALPES (CLARA)**

Le Cancéropôle Lyon Auvergne Rhône-Alpes (CLARA) est une initiative lancée et financée par les pouvoirs publics (Institut National du Cancer, Collectivités territoriales et le Fonds Européen de Développement Régional). Il s'inscrit dans le cadre des Plans Cancers nationaux et vise à développer la recherche en oncologie en Auvergne-Rhône-Alpes. Depuis 2003, le CLARA fédère les acteurs académiques, cliniques et industriels à l'échelle de la région, au service d'une stratégie régionale, nationale et internationale de lutte contre le Cancer dans un double objectif : le transfert rapide des découvertes vers les patients et la valorisation économique de la recherche. Outre son engagement auprès de l'ensemble des acteurs de la Recherche pour favoriser leur décroisement et les collaborations, le Cancéropôle accompagne les projets par le biais d'une offre de services structurée et élaborée en adéquation avec leurs besoins. Le CLARA développe également des actions en faveur de l'ouverture de la recherche vers les sciences humaines et sociales et les questions de santé publique, mettant ainsi le patient au cœur de la recherche. Le CLARA est placé sous l'égide de la Fondation pour l'Université de Lyon. [www.canceropole-clara.com](http://www.canceropole-clara.com) [@canceroCLARA](https://twitter.com/canceroCLARA)

### **À PROPOS DU CENTRE JACQUES CARTIER**

Créé en 1984, le Centre Jacques Cartier (CJC) est un acteur majeur de la coopération entre le Québec, Ottawa, la France (Auvergne-Rhône-Alpes). Avec plus de soixante partenaires publics et privés des deux côtés de l'Atlantique, la mission du Centre est de fédérer ses partenaires, d'optimiser une dynamique de réseau liée à l'innovation et d'accélérer les opportunités économiques ainsi que le rayonnement et l'attractivité des territoires autour d'évènements francophones comme les Entretiens Jacques Cartier.

<https://entretiensjacquescartier.com/>